

ÁREA DE FILOSOFÍA

Grados 11°

Docentes: Rodrigo Márquez Rangel (11-01, 11-02, 11-03)
Hortensia Daza (11-04, 11-05, 11-06)

Nombre: _____

Curso: _____

FASE # 1 – FILOSOFÍA DE LA RELIGIÓN

La teodicea es una parte de la filosofía que se encarga de explicar y demostrar, de manera racional, la omnipotencia de Dios, sus atributos y la existencia del mal. La palabra teodicea deriva del griego theós, que significa ‘Dios’ y díkē que se traduce como ‘justicia’, razón por lo cual se entiende por teodicea la “justificación de Dios”. Cabe destacar que la teodicea forma parte de la teología natural, que es aquella que abarca aspectos más generales como, descubrir la evidencia de Dios sin apoyarse en hechos sobrenaturales.

El término teodicea fue creado en el siglo XVII y empleado por primera vez por el filósofo alemán Gottfried Wilhelm Leibniz en su libro Ensayo de Teodicea. Acerca de la bondad de Dios, la libertad del hombre y el origen del mal, también conocido como Teodicea.

Sin embargo, tiempo después el filósofo francés Voltaire ironizó la teodicea de Leibniz con la publicación de su novela satírica Cándido. Ahora bien, en dicha teodicea Leibniz presentó su estudio racional sobre Dios, la libertad del hombre y la existencia del mal. No obstante, ya San Agustín hacía mención de la teodicea mucho tiempo antes que Leibniz, quien conjuga una serie de conocimientos filosóficos y religiosos a fin de justificar tanto la existencia de Dios como del mal.

Asimismo, Leibniz se preocupó por esclarecer en su libro las contradicciones existentes sobre relaciones que hay entre las creencias espirituales sobre Dios y, los pensamientos racionales sobre la naturaleza y las injusticias que experimenta el ser humano. Es decir, la teodicea recoge y trata de responder todas aquellas dudas que se relaciona con la fe, la razón, lo espiritual, lo natural, el bien y el mal considerando, especialmente, que todo fue creado por medio de la bondad de Dios.

De allí que, la maldad, incluso, justifica la existencia de Dios a fin de lograr la libertad del hombre. Por tanto, Leibniz certifica que Dios creó el mejor mundo posible.

ACTIVIDAD FASE # 1

1. Entra al canal de YouTube Filosofíe y mira el video llamado **El PROBLEMA filosófico de DIOS - Tipos de TEÍSMO y ATEÍSMO (Parte1) | TEODICEA**. Si no lo encuentras puedes ingresar a este enlace para verlo:

https://www.youtube.com/watch?v=Fa5_bHH2xuc

2. Realiza un resumen del vídeo y escríbelo a continuación.

FASE # 2 – TEÍSMO Y ATEÍSMO

El teísmo es la creencia en un dios personal y providente, creador y conservador del mundo. Pero no hay que confundir teísmo con deísmo, doctrina ésta que reconoce a Dios como autor de la naturaleza, pero sin admitir revelación ni culto externo. Sería una doctrina vaga; un teísmo light, para entendernos.

El ateísmo, por su parte, es la doctrina que niega la existencia de Dios. La actitud del ateo consiste en negar a Dios y en no dar crédito, por tanto, a ninguna religión. Nada que ver en principio con el agnóstico, que rechaza todo pensamiento y discusión acerca de la existencia o no de Dios.

El teísmo está en la línea de lo que predicán todas las religiones del planeta: que hay un Dios creador encargado de regir el devenir del hombre y del universo. Esto se puede creer por varios motivos razonables y evidentes: principalmente porque existe una intuición innata en el ser humano que lo vincula con la existencia de un ente superior. El hombre salvaje y primitivo, sin educación religiosa ni científica, termina adorando a un dios intuido que identifica con fenómenos naturales. Por eso decimos que el ser humano nace con la sensación de que hay algo sagrado sobre su existencia propia tan limitada en el tiempo. El hombre piensa que más allá de su comprensión ha de haber algo intemporal e inamovible.

En un segundo estadio, se observa que el hombre moderno y cultivado en la ciencia, no pierde por ello la convicción interna de la existencia de Dios, incluso cuando es capaz, por sus conocimientos, de explicar el mundo científicamente. La inteligencia científica es compatible al cien por cien con la intuición innata, lo que nos llevaría a decir que el saber científico refuerza la idea de la existencia de Dios.

El ateo basa su postura en la posibilidad de ofrecer explicaciones racionales y científicas a todo, y de ese modo antepone el pensamiento racional al pensamiento sin prejuicios. Pero muchos ateos afirman que, a pesar de serlo, guardan en el fondo de su ser la esperanza, mayor o menor, de estar errados en su idea intelectual. Ese poso del ateo no es sino la esperanza necesaria de que Dios exista.

ACTIVIDAD FASE # 2

1. Entra al canal de YouTube Filosofiebre y mira el video llamado **Los tipos de ATEÍSMO (Parte 2) | TEODICEA**. Si no lo encuentras puedes ingresar a este enlace para verlo:

<https://www.youtube.com/watch?v=P9MVHjgbky4>

2. Realiza un resumen del vídeo y escríbelo a continuación.